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小平头、不到 1 米 7 的个儿、黑黢黢的面庞，

很难将眼前这个普通工人，和国家科技进步奖二

等奖获得者、“当代发明家”这些“高大上”的荣誉

对应起来。

他叫李超，40 岁出头，是鞍钢冷轧厂 4 号生

产线设备作业区的作业长。6月 20日，记者见到

他时，这位钢铁生产线的检修医生正在按计划巡

检停产的设备。

4 号线车间全长 500 多米，宽 140 多米，即便

停产，水泥墙围砌的设备作业区温度也有 40 摄

氏度。噪音、高温……几十年身处这样的环境，

李超这位技校出身的一线工人，如何破解一项项

技术难题？

“现在的产业工人，早已告别‘傻大黑粗’。”

李超说，“都在转向知识型、技术型、创新型。知

识工人才更有力量！”

李超：从抡大锤到技术“大拿”

■表情

2014 年 1 月 10 日，人民大会堂，国家科学技

术奖励大会。李超凭借《冷轧机乳液分区自动吹

扫装置的研发和应用》项目，荣获国家科学技术

进步奖二等奖，成为辽宁历史上第一位获得国家

科学技术进步奖的一线职工。

汽车板是钢板加工的“皇冠”，也是利润较高

的领域。将厚厚的板材加工成不到 1 毫米厚的

高强度板材，技术难题很多，乳液残留即是一

例。当初，鞍钢转型新上汽车板时，没少吃苦头。

2006 年下半年，鞍钢冷轧厂完全自主知识

产权的冷轧生产线上，冷轧带钢轧制运行速度提

升至每分钟 1250米，75公里时速，需用乳液给轧

辊和钢板润滑降温。乳液用完，必须在轧机出口

处将乳液残留完全清理，否则容易在钢板上形成

锈蚀。

乳液残留解决不了，“共和国钢铁长子”鞍钢

的汽车板就无法在强手如林的市场中站稳脚跟。

面对这一前所未有的挑战，李超和工友们一

起在现场勘察、测量、分析。每遇乳液残留时，他

们就钻到狭窄的、满是油污的轧机机架内查看，

形成缺陷记录，测试风动轨迹。他们查阅了海量

技术资料，对国内外各大企业乳液吹扫技术进行

系统对比研究；把可能造成乳液甩带的因素分成

八大类，逐项分析。

李超和工友们还制作了一个模型反复进行

模拟试验，取得进展后，又在现场进行试验。最

终在设计理念上取得了颠覆性突破，研发了 5项

支撑技术：七分区立体吹扫技术、乳液收集导引

技术、紊流控制及低噪节能技术、乳液吸附技术、

自动分段吹扫控制技术。

2006 年 12 月，乳液清扫的“鞍钢模式”在 2

号线联合机组正式投入使用，钢板表面质量提高

了两个等级，由国三标准提高到先进的欧五标

准，年耗电量节约 36%，结束了鞍钢带钢表面乳

液残留的历史，破解了钢铁行业冷轧工艺的一道

难题。该技术已在鞍钢三条冷轧生产线成功应

用。由于质量稳定可靠，包括宝马、大众在内的

52 家企业选用了鞍钢汽车板。截至 2013 年底，

累计创造经济效益近 5000万元。

中国工程院院士、东北大学王国栋教授感

叹，这项技术在国内外首创，国际上领先。由工

人发明，了不得！

一项技术增效5000万元

毕业自鞍钢技工学校、做钳工抡了 10 多年

大锤，热衷钻研技术的李超，最终成长为鞍钢冷

轧厂的一位技术“大拿”。

这么多发明革新，李超印象最深的不是国家

大奖，而是 1998年让他初尝甜头的一次。

1998 年 5 月，一个月的婚假，刚刚度了一

工人发明家也“高大上”

“单纯的经济‘效益’也不是企业追求的目标

和方向，绿色企业应该在关注员工成长、注重生

态平衡与环境健康的基础上，追求经济效益的最

大化。”

日前，在北京召开的“第五届全球绿色经济

财富论坛”上，永业集团董事长吴子申提出“三益

合一”的理念——企业发展过程中的利益、效益

和公益应该达到统一。他这样解释：没有“利

益”，企业就没有动力和生存的基础；而单纯的经

济“效益”也不是企业追求的目标和方向，绿色企

业应该在关注员工成长、注重生态平衡与环境健

康的基础上，追求经济效益的最大化；企业离开

了“公益”，则好比人失却了情义。只有保持感恩

之心，企业才能与社会保持和谐。

吴子申和他所带领的永业集团，在中国的农

业领域已深耕 20年。

年轻时的吴子申凭借着聪明才智攒下了人

生第一桶金，却怀揣全部家底 2000 万元决定全

部投入到阿拉善防沙治沙，所有亲朋，认识不认

识的人都不能理解，都说吴子申“简直是疯了”！

但作为一个内蒙人，吴子申与沙有缘，事业

发展起于治沙，但也差点儿被沙“埋没”。

“我们从 2000 年开始，实践由钱学森提出的

第六次产业革命理论以及沙草产业理论，进入荒

漠化治理领域，在内蒙古阿拉善开始了 50 万亩

沙地治理实践。”回顾永业集团的实践历程，吴子

申介绍说，永业一方面在前端带领广大牧民治理

沙漠，一方面在终端，帮助农牧民打造出可盈利

的商业模式，实现沙产业发展可持续性。企业在

其中充分发挥市场营销、资源整合以及资本市场

聚合作用，推动整个产业发展，虽历经坎坷，却最

终走出了一条沙漠增绿、牧民增收、企业增效、资

源增值、地方增税变沙漠为药谷的综合发展道

路。

“农业是最古老的产业，但绝不是弱势产业、

落后产业，而应当是科技最集中和应用最广泛的

行业。”2010 年 4 月 17 日，应哈佛大学邀请，吴子

申走进哈佛中国论坛，发表演讲。永业的创业故

事及商业模式在备受关注的同时，也被清华大学

等多所高校收入管理案例。

“在实践沙产业同时，永业关注‘三农’问题、

食品安全等民生课题，并试图通过企业的方式，

解决这些民生问题。”从 2008 年开始，永业集团

从生物肥料、饲料着手去解决“病从口入”人类健

康源头问题即食品安全问题，由此，永业高科技

生物系列产品应运而生。

有这样几个数字，吴子申经常挂在嘴边——

通过 8 年发展，永业在全国 25 省 800 多个县建立

了 36000家贴近农户身边的永业科技服务站。

“不仅仅是卖产品，永业的科技服务站农技

人员，是要站在田间地头，贴身指导农户科学种

植，帮助农户实现增产增收。”这就是吴子申的

“商业理念”。

2009 年 9 月，永业集团旗下永业国际成功

在美国纳斯达克上市，获得国际资本认同。而

从今年开始，吴子申要让永业集团完成一次

“绿色升级”。

“我们顺应中国‘城乡发展一体化’的发展思

想，开始全面打造永业‘科技服务体系’，将企业

转型为农业产业中的服务型企业，为农牧业从业

者提供生产资料的供给服务、生产过程的科技服

务、农产品的品牌推广与市场服务，农村市场的

融资和集约化经营服务、农村剩余劳动力的城市

就业服务等。”

2014年 4月，永业在内蒙古通辽开鲁县启动

开鲁现代农业科技服务体系建设项目。该项目

将在开鲁县建设一个农资综合大超市，通过 1个

县级总站、53 个区域性科技服务站，辐射周边，

形成农资贸易、农资配送、农业生产、农产品销

售、农产品加工一条龙的农业发展产业链，对开

鲁农资产品销售、农牧民科技培训以及农副产品

加工、包装、销售等方面发挥重要作用。

吴 子 申 说 ，“ 三 益 合 一 ”将 是 他 的 下 一 个

目 标 —— 努 力 将 永 业 集 团 改 造 成 一 个 集 利

益、效益与公益“三益合一”的社会型绿色经

济型企业。

吴子申：“三益合一”引领绿色经济

见到陈瑛时，她正在自己的大棚里忙活……

刚刚引进的蓝莓，有些已经挂出漂亮的果实。

银川市贺兰县新平园区，是西北最大的规模

化设施大棚。陈瑛的四个大棚就在这里。2011

年，陈瑛从宁夏大学农学院研究生毕业，最初的

工作是贺兰县习岗镇新平村村书记助理。

经常进园区考察，陈瑛发现园区种植品种单

一、产量不高、病虫害严重。不过农民可并不认

同她的观点：“一个女娃娃，能种好地？”

“考上大学生村官后，原本想利用所长，多给

村民们传授一些实用技术，但是后来发现不行，

百姓不认账，自己实践经验也不够。”陈瑛左思右

想，将家里积蓄的 40万元拿出来买了大棚，动员

全家齐上阵。

2012 年，陈瑛在大学导师的指导下，试种新

型抗病毒番茄。这一年，由于病虫害，村民发现

自家的番茄苗头发黄停止生长，果实变小；可陈

瑛大棚里的番茄却长势喜人。“因为用了抗病毒

的番茄苗和低段密植技术。”从此，每天都有村民

慕名而来学习技术。年轻的女娃娃成了远近闻

名的技术能手。

在陈瑛带动下，村民开始引进番茄辣椒套种

等 4 项新技术和樱桃番茄、彩椒等 16 个新品种。

如今，每栋温棚实现了节水节肥 10%—15%，提

高产量 20%以上，比原来增收 1万多元。

2013 年 10 月，29 岁的陈瑛通过“公推直选”

担任习岗镇红旗村党支部书记。这里过去一直

种植葡萄，但因为不得要领，产量很差。陈瑛先

后组织种植户到周边种植园区、种植能手温室内

参观学习、邀请区内外专家进行田间诊断，举办

十余期培训班，试验推广一年两季增收的新技

术，为村民解决了技术难题。

葡萄长好了，陈瑛又盯上了销售。她积极协

调联系超市帮助农户直销葡萄，争取葡萄冷储项

目。通过优质优价、预期定价、错季提价，拓宽市

场，村民一个大棚收入达到两万元，村集体经济

年收入达到近 20万元。

“我们要用科技创业打造自己的舞台。”陈瑛

主动为大家选择附加值高的新品种和增收防病

明显的新技术，帮助大家申报成立合作社，联系

专家担任导师，多方申请项目资金，并建议将大

学生村官全部作为科技特派员进行政策扶持，先

后争取各类扶持资金 300余万元，带动大学生村

官在每个乡镇建起 1个创业示范基地，引进新技

术 8 项、新品种 28 个。“大学生村官+科技特派

员+专业合作社+科研院校+产业基地”的创业模

式逐渐推广开来。

2014 年，陈瑛主动引进贵州和宁夏合作的

蓝莓项目，“只要这个项目成功，我们可以进行苗

木繁育，卖苗子，同时推广观光农业。走进来，就

会发现农村真是个大舞台！”对于未来，陈瑛信心

满满…… （朱磊）

陈瑛：女娃娃也能成技术能手

周，刚不抡大锤调任点检员的李超接到了厂里

电话。原来冷轧设备“活套段”因活套车和摆

动门经常发生事故，每次事故都要处理 6 个小

时以上。

李超返回厂里开始没白天没黑夜地处理事

故。“那段时间频发的设备事故，快让我们精神崩

溃了！”

这是一套进口的欧洲二手设备，已经运转多

年，“年老多病”。

点检员是设备的保健医生。是救火还是根

治？李超渐渐萌生了改造这个设备、“拔病根”的

念头。“设备像一个孩子，应该呵护它，让它健健

康康运行。”

他每天盯住活套车寻找故障根源，测取了

1000 多个数据，最后确定了在设备本体增添侧

导轮的改进方案。连续一个月，白天在厂里工作

修检设备，晚上在家里画图。当时没电脑、没设

计软件，每一条线都要用手工来画，每一个尺寸

都要用手工来标注，每天他都干到深夜两点多。

妻子也被他动员起来，帮助校对数据和尺寸。半

个月后，他画出了 30多张图纸。

冷轧厂专门召开专家论证会，对方案进行完

善，决定按李超的方案和图纸对活套车进行改

造，并指定由李超担任技术总监。最终活套段的

改造非常成功。次年，活套段全年设备事故只有

半个小时，原来制约生产的大难题成为助推剂。

全年，冷轧厂用一条线完成两条线的产量，干出

了 100万吨。

设备不再“闹脾气”，轧出了稳定合格的产

品，李超像个孩子一样开心。“创新能换来生产稳

定顺行，能为企业带来真金白银。”这给李超的职

业生涯打下了深深的烙印。

“勤干、勤问、勤走”是李超的学习工作法

宝。人如其名，李超一直在不断地超越：超越大

大小小技术壁垒，超越一个接一个高度，超越自

己的创新纪录，今年鞍钢集团为李超设立了“李

超创新工作室”，集团董事长张广宁亲自授牌。

“产业工人要做高水平的技术型工人、知识

型工人，只有这样，企业才能真正走创新之路！”

采访结束时，李超如是说。

8月的西藏阿里噶尔县，不时可见一片片紫色花海，微风拂过，
翩然舞动，美不胜收。

这就是被高原百姓视为“神草”的优良饲草紫花苜蓿。这植根于
高原的美丽花草，倾注着援藏干部韩俊文10年的心血。

西藏阿里地区平均海拔 4500米以上，称作“世界屋脊的屋脊”。
噶尔县自然条件恶劣，遍布荒漠戈壁，百姓放牧为主，生活艰困。

为改善恶劣的自然条件，帮助百姓脱贫致富，2004年，陕西省第
4批援藏干部提出，在距离水源较近的噶尔县率先开展人工种草项
目。2005年，37岁的韩俊文作为农技人员聘用来到这里，聘期两年。

告别故乡陕西靖边，远离父母、妻子和孩子，韩俊文只身1人来
到噶尔县，开始了艰难的种草生涯。

“初到噶尔县，这里几乎一无所有，肥料、种子、农具样样缺，他四
处奔走，选种、购买农具、肥料，千里迢迢运回阿里，带领当地的百姓，
一锹锹平整土地、做水渠。”韩俊文的同事熊应龙介绍。

每天天不亮，韩俊文就要到地里观测气温，查看幼苗长势，常常
一呆就是10多个小时，高原烈日晒得他皮肤黝黑，胶鞋和工作服糊
满泥沙。由于交通不便，每月他只能搭农用车到镇上洗一次澡，有时
等车就要等上几天。

功夫不负有心人，一年下来，紫花苜蓿试种成功、长势良好，被重
点推广。2006年，从最初的50亩扩种到300亩。 （郭昱摄）

韩俊文：高原“种草人”

9月1日，湖北恩施龙凤镇大龙潭村杉树湾教学点的谢世魁老师
和学生刘欣怡一起吃午饭。

当日是开学第一天，在湖北恩施土家族苗族自治州的大山里，只
有一位老师和一名学生的恩施市龙凤镇大龙潭村杉树湾教学点和其
他学校一样迎来新学期，6岁新生刘欣怡在这所空旷的学校开始了
一年级的学习生活。

随着附近村子进城务工的年轻人增多，子女随父母进城上学，这
所学校的学生越来越少。从2008年起，这所学校的学生不到10人，
从教36年、53岁的谢世魁老师独自承担起所有的教学任务，一直坚
守到今天。 （杨顺丕摄）

湖北恩施：“两个人的学校”开学

恐怖之都索马里、魔鬼之城切尔诺贝利、没有人类涉足的地下洞
穴、每分每秒面对死亡的活火山口……这些被很多人列入一生当中
绝对不能去的地方，却成为了一对中国夫妻钟爱的旅行目的地。

张昕宇、梁红，这对70后的夫妻，相伴要走遍全世界最危险最独
特的地方，而当他们把一路走来的记录放到网上时，更是引起了无数
年轻人的向往。

张昕宇介绍说，他们的旅程，其实起始于 2008 年的汶川大地
震。那个时候，张昕宇和梁红组织了一支救援队来到四川参与抗震
救灾，可是在灾区的经历却对他的触动很大。“在30岁之前我们想的
只是赚钱，可是从那以后，我们要让往后的人生过得更有意义，去我
想去的地方，做我想做的事情。”张昕宇说。于是，他们决定，去世界
上那些特别的地方，去那些真正刺激到他们内心的地方，索马里、切
尔诺贝利、南北极……甚至月球和火星。

图为张昕宇、梁红夫妇在修理帆船。 （图片来源于网络）

张昕宇和梁红：携手走遍极险之地

自愿将一年半的援藏时间延长至三年，开办

兽药经营部解决牧民用药难问题，建起温室大棚

让昂仁县有了“土生土长”的大西瓜，淄博市畜牧

兽医局饲料科科长穆华明援藏 3年，在雪域高原

留下坚实的脚印。

2010 年 6 月，刚到西藏日喀则昂仁县，高原

反应就给当时 33岁的穆华明当头一棒。“感觉心

脏都要跳出来，胸腔就像一张纸。在车上头疼，

当时疼得想用头去撞汽车玻璃。”他说。但仅回

日喀则一天休整后，他就返回昂仁，不久后用连

续 15天的时间，行程 2600多公里，跑遍昂仁全县

17个乡镇。

兽医是穆华明的老本行，而他也就从这一行

着手干起，这期间他有空就到牧民家中考察，最

远的乡镇离县城约有 500 公里，返回时已是深

夜。这期间，他也发现了当地牧区最急需解决的

问题。

“当地牧区缺医少药，牛羊生病后往往不能

有效治疗。”穆华明说，有一次接到求助电话后行

程 200多公里赶到牧户家中，用药物很快治好了

羊群的肝片吸虫病。

为尽快解决农牧民因牲畜疫病造成的损失，

进藏后不久，穆华明就在组织的安排协助下，开

始负责起兽医专业技术培训活动，组织全县 71

名村级兽医人员参加了培训，并且从 35 周岁以

下的农牧区待业青年中选拔出 55 人，开展村级

兽医技术培训班。

此外，为解决药物不足的问题，穆华明申请

8 万援藏资金，成立了当地第一家兽药经营部，

基本上满足了乡镇的牲畜用药，并辐射到偏远牧

区，大大缓解了牲畜用药难问题。

回想起克服高原反应、逐步开展工作的那段

艰苦岁月，穆华明至今记忆犹新。原本一年半的

技术援藏快要结束时，穆华明放弃和家人团聚的

机会，主动申请延长至 3 年，和援藏兄弟们一起

把更多项目建起来，再为高原发展添把劲。

随着当地人们生活水平的提高，穆华明发

现，地产菜的品种和数量远不能满足需求，为此，

他开始琢磨建设蔬菜温室大棚。从 2011 年 9 月

起，穆华明边学、边建、边培训，申请到“农业综合

示范基地项目”，建成标准化大棚 14 座，并组织

20 名当地农牧民参加昂仁县首批大棚蔬菜种植

技术培训。期间，又不断克服土壤中肥料的添加

比例问题，土地的板结问题，西红柿幼苗生长缓

慢问题，白菜菜青虫防治等等一系列的困难，一

批批果菜茁壮成长起来。

在 2012 年 8 月 6 日的“山东援藏项目现场观

摩会”上，山东援藏总领队张宁波在西瓜棚里摘下

一个带标签的西瓜，激动地说：这是昂仁县历史上

第一个“土生土长”的大西瓜。经过不断努力，到

2012年底穆华明他们已成功培育种植出黄瓜、西

红柿、西葫芦、西瓜等蔬菜和水果12种，并已大批

量上市供应县城，受到当地群众的欢迎。

“跋山涉水援藏路，甘当铁军马前卒。岁月

三载虽短暂，终生受益苦亦甜。”穆华明在给爱人

的诗中这样写道。他的努力付出也不愧援藏铁

军的称号，援藏期间，他多次获得昂仁县先进工

作者称号、荣立个人三等功，还获得西藏自治区

高级兽医师资格。

2013年 6月，穆华明结束援藏任务后回到淄

博。在他家客厅墙上现在仍贴着“山东援藏代表

团”的一个行李贴。“看到它还能感觉到在西藏的

时光，我一生最感欣慰的是选择了延续援藏决

定，至今无怨无悔。”穆华明说。 （袁军宝）

穆华明：让昂仁高原“土生土长”出大西瓜
■亮相


